

Zeitschrift:	Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera
Herausgeber:	Schweizerische Numismatische Gesellschaft
Band:	10-12 (1960-1963)
Heft:	38
Rubrik:	Münzfunde = Trouvailles monétaires

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chaque journée de travail était suivie d'une discussion sur les problèmes exposés ; celle relative aux trouvailles monétaires a montré les très grandes difficultés qu'il y a à interpréter certaines catégories de trouvailles.

Une journée était consacrée au nord de l'Europe. Philip Grierson s'est attaché au problème anglais ; Sture Bolin au nord de l'Europe, à l'époque des Vikings dans le haut moyen âge.

Les pays slaves ont fait l'objet de quatre études. Le professeur Aleksander Gieysztor a remarquablement exposé les structures économiques et les échanges monétaires principalement pour la Pologne ; le professeur V. Yanin pour la Russie ; Les professeurs Erna J. Patzelt et Joachim Werner ont étudié les relations commerciales dans les pays riverains de la Baltique.

Il incombaît au savant professeur Carlo M. Cipolla d'examiner les problèmes monétaires vu par le grand économiste qu'il s'est révélé être dans ses nombreux travaux.

Les exposés et le détail des discussions qui les ont suivies seront publiés, comme pour les précédentes réunions, dans un ouvrage à paraître dans le courant de l'année prochaine. D'ores et déjà, nous engageons nos lecteurs à acquérir cet ouvrage qui restera une source d'informations et un exposé général de la question monétaire dans le haut moyen âge.

Rappelons que le Centre d'études de Spoleto accorde, chaque année, des bourses aux étudiants qui désirent assister à la semaine d'études. Plus de cent personnes ont assisté à ce congrès dont un tiers d'étrangers et une vingtaine d'étudiants. c'est dire l'intérêt que suscitent ces semaines d'études.

Colin Martin.

INNERSCHWEIZERISCHE NUMISMATISCHE VEREINIGUNG

Seit gut 30 oder 40 Jahren besteht in Luzern eine Vereinigung innerschweizerischer Münzfunde, die sich vom Herbst bis zum Frühjahr jeden Monat einmal, je an einem Samstag, zu einer Sitzung zusammenfinden, um sich an numismatischen Mitteilungen und gegenseitigem Gedankenaustausch zu erfreuen. Kleinere Vorträge und zwanglose Besprechungen sorgen dabei für angenehme Abwechslung, immerhin mit dem Bewußtsein, einer edlen Sache zu dienen und die Prosa des bloß geschäftlichen Geldverkehrs zu idealisieren, zugleich mit einem Einschlag freundschaftlicher Gemütlichkeit. Die Teilnehmerzahl ist freilich nicht groß und entspricht nicht unseren Bestrebungen, aber es halten doch die wenigen treu zusammen und erfreuen sich an den Darbietungen und Aufschlüssen aus dem so interessanten und lebenswichtigen Gebiet. Das Gasthaus Merkur beim Bahnhof stellt uns seit vielen Jahren ein angenehmes und heimeliges Nebenstübchen für unsere Zusammenkünfte zur Verfügung.

P. Ignaz Heß.

HENRI SEYRIG À LA DIRECTION DES MUSÉES DE FRANCE

Monsieur Henri Seyrig, directeur de l'institut français d'archéologie à Beyrouth, vient d'être nommé directeur général des musées de France. Ainsi s'installe au Pavillon Mollien au Louvre un archéologue et numismate bien connu, membre de notre société depuis bien des années et auteur de travaux sur la numismatique grecque, notamment syrienne, parus en France et en Amérique. Nos félicitations et vœux l'accompagnent dans sa nouvelle tâche importante et responsable.

H. C.

MÜNZFUNDE · TROUVAILLES MONÉTAIRES

Agen (Lot-et-Garonne). En octobre 1958, à côté de la Préfecture, ancien Séminaire devenu Collège Technique : une portion de mosaïque, des tuiles à rebord, une aiguille en os et une monnaie d'Auguste. En automne 1958, Rue des Colonels Lacuée, derrière le Lycée de Jeunes filles, dans un puits : un bronze de Tibère et, au bord de la rue, un bronze de Germanicus.

Gallia XVII 1959, 395-402.

Alise-Sainte-Reine (Côte-d'Or). Fouilles de 1955-1956 sur le plateau d'Alésia, au lieudit « la Fanderolle », dans la maison B : Deniers : 2 Verus, 1 Alexandre Sévère, 2 Philippe père ; antoniniens argentés : 1 Decius, 1 Gallienus,

1 Salonina ; monnaies de bronze : 1 colonie de Nîmes, 2 Auguste, 1 Néron, 1 Britannicus (? réd.), 1 Vespasien, 1 Nerva, 2 Hadrien, 2 Antonin, 3 Faustine mère, 1 Marc-Aurèle, 1 Lucilla, 1 Verus, 1 Tétricus. *Gallia XVI* 1958, 306.

Allonnes (Sarthe). Edifice gallo-romain. Fouilles depuis 1954. En 1957 des monnaies gauloises ont été trouvées en dessous d'une terrasse bétonnée, et 6 monnaies romaines, d'Antonin le Pieux, Probus, Constantin Ier, une « autonome » de Constantinopolis, Constance II et Valentinien au-dessus de la terrasse.

Gallia XVII 1959, 332-333.

Allschwil (Baselland). Oberhalb des Friedhofes fand sich in einer Graburne ein Viertel-Follis Constantins d. Gr. CONSTANTINVS P F AVG, Rv. SOLI INVICTO PTR, Sol I. stehend mit erhobener R., in der L. Globus (P. Strauß: Les Monnaies divisionnaires de Trèves, Rev. Num. 1954, p. 63, n. 79; Coh. -).

Von Dr. Lusser, Allschwil, dem Redaktor vorgelegt.

Amsterdam. Auf dem für den Neubau des St.-Canisius-Kollegs bestimmten Areal wurde 1958 ein As des Augustus, Münzst. Lugdunum, 10–14 n. Chr. gefunden. Rv. ROM ET AVG (RIC I, p. 91, n. 365–370). Auf dem Rv., über dem Altar, der Gegenstempel JR, der bisher nur von einem bei Neuß gefundenen Exemplar bekannt war (Strack: Bonner Jahrb. 111/112, 1904, 439, Abb. 1).

Rijksmuseum G. M. Kam. Verslag van de directeur over het jaar 1958, p. 11.

Antibes (Alpes-Maritimes). Au château de Grimaldi : céramique campanienne et romaine, des bronzes massaliotes au taureau.

Gallia XVI 1958, 438.

Apt (Vaucluse). Fouilles de 1955–1956. Nécropole de l'antique Apta Julia, le long de la voie romaine sur la rive droite du Calavon : sépulture à incinération : un MB fruste de Faustine jeune. Sépultures à incinération au quartier de Viton, à la sortie d'Apt, tombe II : un MB de Trajan, rev. Victoire, SENATVS POPVLVSQVE ROMANVS.

André Dumoulin. Recherches dans la région d'Apt, dans Gallia XVI 1958, 207 et 211.

Arles-sur-Tech (Pyrénées-Orientales). En 1957, au bord de la route conduisant à Prats-de-Mollo, un dépôt de scories antiques, contenant des tessons du Ier et du II^e siècle apr. J.-C. et une monnaie d'Hadrien. Gallia XVII 1959, 450.

Autun (Saône-et-Loire). Au Boulevard Mazagran, au lieudit Champ-Simon, on a trouvé quatre amphores à huile et 55 monnaies, d'argent presque toutes, allant d'Elagabale à Gallien. La trouvaille a été déposée au Musée Rolin ; elle sera publiée par M. L. Armand-Calliat.

Gallia XVI 1958, 370–371.

Balme d'Epy (Jura). Grotte préhistorique : 12 monnaies en argent du groupe « kaletedou », avec les débris d'un vase à fond rond de La Tène, un grattoir en silex et plusieurs anneaux de bronze. Gallia XVI 1958, 343.

Banon (Basses-Alpes). Fouilles de 1956–1957. *Villae rusticae* au champ dit de Saint-Martin. Monnaies recueillies en 1956 : Trajan, Hadrien, Antonin, Commode, Gallien, Claude le Gothique,

et en 1957 : un denier consulaire isolé et, autour d'un bol en bronze, 31 pièces, deniers et bronzes allant d'un as de Nîmes à Volusien et, dans la couche supérieure, 11 pièces de Gallien, Salonine, Postume et Claude le Gothique ; dans une autre salle 3 sesterces d'Hadrien, 1 de Faustine, 1 antoninien et un sesterce de Trébonien Galle et 1 petit bronze de Gallien.

Gallia XVI 1958, 392–399.

Baron-sur-Odon (Calvados). Fouilles depuis 1952 au lieudit Le Mesnil : « un curieux édifice polygonal que l'on croit être un sanctuaire », un grand nombre de petits anneaux de bronze, 3 monnaies gauloises et une « médaille » de Tetricus.

Gallia XVII 1959, 325–326 ; la note 1 indique les publications antérieures sur ces fouilles.

Beromünster (Luzern). Im Sommer 1958 wurde bei Renovationsarbeiten in einem dem Stift gehörenden Chorherrenhof in der Mauer zweier Räume des Erdgeschosses ein Hort von 325 Goldmünzen und Goldmedaillen des 17. bis 19. Jh. (jüngstes Stück: 40 Francs 1818 von Louis XVIII) entdeckt. Es sind Gepräge aus Frankreich, der Schweiz, Italien, den Niederlanden, Deutschland, Spanien und Portugal. Der ehemalige Bewohner des Hofes und Besitzer des Hortes war der Chorherr Jost Kassian Meyer von Schauensee (1761–1827), ein Sonderling, der den Schatz seinen Erben nicht gönnnte. Nachdem die Regierung des Kantons Luzern aus finanziellen Erwägungen auf die Erwerbung des Fundes verzichtet hatte, erwarb ihn das Schweizerische Landesmuseum, wobei die Luzerner Regierung in entgegenkommender Weise einen Beitrag leistete. Eine ausführliche Darstellung der Entdeckung, des Inhaltes und der Bedeutung des Fundes wird in dieser Zeitschrift folgen.

Besançon (Doubs). Dans le four d'une ancienne boulangerie on a trouvé, en 1958, un trésor de 111 monnaies d'argent et de billon des XVI^e et XVII^e siècles, enfermées dans une petite boîte en métal. 48 carolus de la ville de Besançon et de la Franche-Comté, 35 soldi de Philibert-Emanuel de Savoie, quelques deniers de Lorraine, des douzains d'Avignon et de Carpentras, 16 douzains et sols de France et un sol de Genève de 1595. La monnaie la plus récente est un carolus de Besançon de 1622.

Pierre-Carlo Vian. Trésor de Besançon (Bull. Soc. franç. de num. 14^e année, n. 9, novembre 1959, 352–353).

Beusey (Côtes-du-Nord) v. Mousteru.

Böhmen-Mähren. Zdenka Nemeškelova-Jiroudkova : Monnaies frappées à l'atelier d'Alexandrie pendant les trois premiers siècles apr. J.-C.

et trouvées en Bohême et en Moravie. Wenige Münzen vor 250 n. Chr., viele aus der 2. Hälfte des 3. Jahrh. Auch unter den Münzen der Reichsmünzstätten überwiegen diejenigen der östlichen Ateliers in den böhmisch-mährischen Funden.

Numismatický Sborník, Praha V 1958, 45 bis 62, mit Zusammenfassungen in russischer und französischer Sprache.

Bösingen (Kt. Freiburg). Bei römischem Mauerwerk wurden vier Münzen gefunden: 1 Vespasian, 1 Mark Aurel (von 171/172), 1 Alexander Severus (von 222/231), 1 Constantin d. Gr.

O. Perler: Römische Funde in Bösingen, in Freiburger Geschichtsblätter 47, 1955/56, 35–37; derselbe erwähnt den Fund in: Les monnaies romaines en or du Musée de Fribourg, in Annales fribourgeoises XLIII 1958, 25–35; es wurden aber in Bösingen keine Goldmünzen gefunden.

Bonn. An der Marienstraße: ein Sesterz des M. Aurelius vom J. 171 (Coh. 497, RIC 1006), eine Bronzemünze des Elagabal von Nicaea (zu BMC, Bithynia 92).

Bonner Jahrb. 155/156, 2. Teil, 1955/56, 415 und 457.

Bonn. Bronzemedaille 1714 von Erzbischof Joseph Clemens von Köln; vom Rheinischen Landesmuseum erworben.

Bonner Jahrb. 155/156, 2. Teil, 1955/56, 415.

Bonn. Friedrich Wilhelm III. von Preußen, Taler 1818, Mzst. Berlin; vom Rheinischen Landesmuseum erworben.

Bonner Jahrb. 155/56, 2. Teil, 1955/56, 416.

Bouc-Bel-Air (Bouches-du-Rhône). A la Gratiante, un cercueil de plomb, recouvert d'une toiture de tuiles plates a été mis au jour. Il renfermait le squelette d'une jeune fille; mobilier funéraire: une lampe, des flacons de verre, restes d'un coffret en cuir, etc., et un petit bronze corrodé de Gallien. Gallia XVI 1958, 419–420.

Brettach (am Kocher, nw. Oehringen, Württemberg). Eine Bäuerin fand auf dem Feld einen Friedrichsdor (Friedrich-Wilhelmsdor) 1818 von Friedrich Wilhelm III. von Preußen.

Neckar-Echo, 8. April 1960.

Bretten (Baden). Im Gewann «Hetzenbaum» wurden 1952 zwei keltische Münzen gefunden: 1. ein flach geprägter Viertels-Goldstater der Boier, Typus «Drache», 2. Jahrh. v. Chr., 2. ein schüsselförmiger Blaßgoldstater der Boier mit glatter Oberfläche, aus der Wende des 2. zum 1. Jahrh. v. Chr. (Im Besitz des Finders Uhrmachermeisters Jäger in Bretten).

Fr. Wielandt. Münzwesen und Münzprägung zu Bretten in alter Zeit, in Brettener Jahrbuch für Kultur und Geschichte 2, 1960, 43.

Caumont (Vaucluse). A l'emplacement de l'oppidum de Bonpas: deux oboles d'argent massaliotes: tête juvénile et roue, légende MA à lettres bouletées. Gallia XVI 1958, 400–401.

Chalon-sur-Saône (Saône-et-Loire). En 1957, sépultures à inhumation, dans la cour de l'abattoir municipal: 6 bronzes, tous très frustes d'Hadrien, Antonin, Vérus et Septime-Sévère.

Gallia XVI 1958, 365–366.

Chamalières (Puy-du-Dôme). Sur l'emplacement de l'ancien parc du Château de Montjoli, des maisons sont en cours de construction. Les fondations viennent de défoncer une nécropole gallo-romaine. Une tombe à incinération a fourni un as très usé, percé d'un trou (dont la forme en œuf atteste que la pièce a été portée longtemps), probablement à l'effigie d'Auguste, restitution de Nerva, rev. au foudre ailé, RIC Nerva n. 130. Gallia XVII 1959, 374.

Château-Renaud (Sâone-et-Loire). Au lieudit La Malatière: dépôt de monnaies, de Titus à Philippe Ier, serrées les uns contre les autres dans des rouleaux de cuir ou d'étoffe, représentant l'encaisse d'une *mansio* de la voie de Lons-le-Saulnier à Chalon-sur-Saône. Enfoui à une date qui ne peut être antérieure à 248 ou 253–255, on peut mettre le trésor en rapport avec les troubles civils et l'invasion des Alamans.

Gallia XVII, 506.

Châtel sur Pont-de-Roide (Doubs, à 15 km. env. de la frontière suisse). Dans une Histoire de la paroisse de Châtel sur Pont-de-Roide compilée par Hugue Matetaux, curé de Châtel de 1639 à 1670 et restée manuscrite, il est question de trouvailles monétaires celtes et romaines, ces dernières du Ier et du IIe siècle apr. J.-C. De plus, des monnaies de l'Abbaye de Murbach-Lure, un florin allemand et une petite monnaie en argent de Louis XV ont été trouvées à Châtel.

Jean Dayet. Trouvailles de monnaies à Pont-de-Roide (Bull. Soc. franç. de numismatique, 14e année, n. 8, octobre 1959, p. 340–341).

Cimiez (Var.). Au «temple d'Apollon», un sesterce de Marc-Aurèle, au revers de M. A. et de Lucius Verus (RIC 801). Dans une sépulture à inhumation, avenue des Arènes: une monnaie d'Elagabale de l'an 220.

Gallia XVI 1958, 443 et 446.

Col de la Gineste, chaîne de Saint-Cyr (Var). Un MB à tête d'Apollon à gauche et taureau cornupèète, et 4 petits bronzes à tête d'Apollon à droite et taureau avec légende MAΣΣΑ, des IIe–Ier siècles av. J.-C. Gallia XVI 1958, 415.

Collias (Gard). Au lieudit Les Cuves : Vestiges d'une porte antique et un vase contenant 90 monnaies romaines en bronze du III^e siècle apr. J.-C. *Gallia XVII* 1959, 474.

Darmets (Corrèze). Bâtiment gallo-romain dont cinq salles ont été dégagées entièrement ou partiellement en 1957. Une seule monnaie : un sesterce d'Antonin le Pieux.

Gallia XVII 1959, 366-368.

Dessau-Mosigkau. Im Wäldchen «Nachtheimnichte» 1941 ein irdener Henkelkrug mit 126 Meißener Breitgroschen, 36 von Friedrich III. dem Strengen von Osterland, 1332-81, 52 von Balthasar von Thüringen, 1336-1406, 36 von Wilhelm I. dem Einäugigen von Meißen, 1343 bis 1407, 2 nicht bestimmbar. Vergraben frühestens nach 1368. Verbleib: Museum Köthen.

Rudolf Laser. Ein mittelalterlicher Schatzfund aus Dessau-Mosigkau, in Ausgrabungen und Funde. Nachrichtenblatt für Vor- und Frühgeschichte, Berlin, Bd. 5, Heft 1, 1960, 51.

Doulezon (Gironde). 1958. Poterie commune, une monnaie de Gallien.

Gallia XVII 1959, 384.

Douvres-la Délivrance (Calvados). Un important trésor monétaire a été découvert en 1954 dans la partie occidentale de Douvres, au lieudit Saint-Thomas. Il comportait 750 pièces d'argent et de cuivre, allant d'Elagabale à Aurélien.

Gallia XVII 1959, 328.

Duisdorf (Landkr. Bonn). In einem fränkischen Grab wurde ein Centenionalis des Valens, Mzst. Lugdunum (Coh. 47) gefunden.

Bonner Jahrb. 155/156, 2. Teil, 1955/56, 498.

El Ksour (Région du Kef, Tunisie). Pot en terre cuite contentant plus de 2000 monnaies romaines du Ier et du II^e siècle apr. J.-C.

Journal de Genève, 18 février 1960.

Entremont (Bouches-du-Rhône). Sur l'enceinte de l'oppidum, arrasée : un denier de C. Minucius Augurinus, vers 129 (Babelon, Minucia N. 3).

Gallia XVI 1958, 414.

Escoissans (Gironde). Avril 1957, dans la carrière de Balorin, à 8 km. au N. de Cadillac, un trésor de 24 antoniniani : 2 de Philippe Ier, 1 de d'Otacilia, 3 de Dèce, 2 d'Etruscilla, 1 de Trébonien Galle, 4 de Valérien, 1 de Valérien le Jeune, 5 de Gallien, 2 de Salonina, 3 de Postumus. Ces pièces étaient contenues dans un pot cassé lors de la découverte.

Gallia XVII 1959, 381-382.

Flumental (Kt. Solothurn). Ein Bericht über die Grabungen an der Stelle des römischen Guts-hofes im Attisholzwald im Jahre 1958 erwähnt aus früheren Grabungen (1955?) drei dort gefundene Münzen, je ein Hadrian, Antonius Pius und Commodus. Die Grabung von 1958 erbrachte keine Münzfunde.

Jahrbuch für solothurn. Geschichte 32, 1959, 229-234.

France. Nous renvoyons nos lecteurs au Bulletin de la Société française de numismatique, où ils trouveront des notices sur les trouvailles faites en France. Toutefois, nous signalerons dans notre chronique les trouvailles contenant des monnaies suisses et celles faites dans la région adjacente à la Suisse.

Gineste, Col de la (Var), v. Col de la G.

Glanum, v. Saint-Rémy-de-Provence.

Grey Abbey (Ulster). Ein in dieser ehemaligen Zisterzienserabtei 1851 gehobener und 1853 durch James Carruthers publizierter Fund von ursprünglich ca. 50 Münzen des 14.-15. Jahrh. wurde durch W. A. Seaby überprüft. Er enthielt eine bronzenen Gewichtsbüchse; von den Münzen sind heute noch nachweisbar 10 Silbermünzen: Edward III., je ein Penny von York und 1 Groat von London sowie von Henry VI. 5 Groats von Calais und 3 von London.

W. A. Seaby. A bronze weigh box from Grey Abbey, Co. Down, in Ulster Journal of Archaeology, 3rd series, vol. 21, 1958, p. 91 to 100.

Guiry-Gadancourt (Seine-et-Oise). Villa gallo-romaine au lieudit Les Terres Noires. Fouilles de 1955 et 1956 : 45 monnaies recueillies soit dans dans le bâtiment ou ses abords immédiats : 1 MB Vespasien, 1 GB Titus ou Domitien, 1 MB et 3 GB Adrien (dont Coh. 1210), 3 GB Antonin le Pieux (C. 604, 470 ou 472, 246), 1 GB Faustine mère (C. 46), 3 GB Marc-Aurèle (C. 815, 818 ou 819, 543 ou 547, 247, 250 ou 311), 1 denier et 1 GB Faustine jeune (C. 85 et 112), 2 Commodo (C. 221, 967), 2 antoniniani de Gallien (dont C. 685), 1 PB et 2 GB Postume (C. 248 et frappes locales), 1 antoninianus de Victorin, 10 PB de Tétricus père et 5 probablement du même empereur, toutes de frappes locales, 1 PB Tétricus fils, 3 PB Constantin Ier (C. 536, 20, 487), 1 PB Crispus (C. 47), 1 PB Constant (C. 179), 1 PB Gratien (C. 13).

Pierre-Henri Mitard. La villa de Guiry-Gadancourt, dans *Gallia XVI* 1958, 274.

Hürth (Landkr. Köln). Spätromisches und fränkisches Gräberfeld im Ortsteil Aldenrath. In einem Brandgrab ein Armring und eine unkenntliche Münze; in einem anderen Brandgrab,

mit Steinsarg, trugen die Gebißreste des Toten eine grüne Patina, wohl von einer ihm in den Mund gelegten durch Korrosion zerstörten Münze.

Bonner Jahrb. 155/156, 2. Teil, 1955/56,
471 (Haberey).

Ile du Levant, devant la rade d'Hyères (Var). L'épave d'un navire romain découverte en 1948, a été étudiée méthodiquement en 1957. « L'épave peut être datée du Ier siècle avant notre ère par le synchronisme de la céramique et de deux as semi-onciaux très corrodés de la fin de la République postérieurs à la réforme monétaire de 89. L'un en est illisible et amoindri (9 g. 7), l'autre est lisible en creux inversé sur la concréation (11 g. 8) ; il porte au revers la proie de navire à droite. »

Fernand Benoit. Nouvelles épaves de Provence. Epave du Titan à l'Ile du Levant, dans Gallia XVI 1958, 5-39.

Jospes (Loire-et-Cher). Fouilles – non autorisées – à Lavau et dans les environs au début de l'année 1958. Constructions gallo-romaines, probablement détruites par le feu vers le 3^e quart du III^e s., lors des invasions qui ravagèrent le territoire des Carnutes en ces temps. Abondant mobilier, entre autres objets « une cinquantaine de monnaies romaines en bronze, et parfois en métal argenté ».

M. l'Abbé Nouel. Bull. de la Soc. archéol. et histor. de l'Orléannais, n° 51, novembre 1958, p. 23-24 ; Gallia XVII 1959, 324 à 325.

Jülich. Constantinus I., Follis von Arelate, 326 f. (Coh. 454).

Bonner Jahrb. 155/156, 2. Teil, 1955/56,
415.

Jülich. Herzog Johann Wilhelm von Jülichberg, Goldgulden 1609 (Noß 431) und Kurfürst Karl Theodor von Bayern, Halber Stüber 1783 (Noß 987). Vom Rheinischen Landesmuseum erworben.

Bonner Jahrb. 155/156, 2. Teil, 1955/56.
415.

Karmelberg (Israel). Großer Schatzfund tyrischer Schekel auf dem Karmelberg. Im Frühjahr 1960 wurden etwa 2000 Silberschekel von Tyrus, 30% davon Halbschekel, durch Mitglieder der Israelischen Numismatischen Gesellschaft zur Verzeichnung und Bearbeitung sichergestellt; etwa 2500 weitere Schekel sind in den Händen der israelischen Behörden. Die Schekel tragen die Jahreszahlen von 50 v. Chr. bis 50 n. Chr. und sind von ausgezeichneter Erhaltung; sie stammen aus einem Schatz, der bei Isfiya am Karmelberg gefunden wurde. Dieser Schatzfund,

der den kürzlich bei Khirbet Qunran gehobenen Schatz von einigen hundert tyrischen Schekeln weit übertrifft, wird in nächster Zeit durch Dr. E. W. Klimowsky und Ing. G. Cohn veröffentlicht werden.

Die Funde großer Horte von tyrischen Schekeln in Israel und in Palästina sind sehr interessant. Der Talmud sagt ausdrücklich, daß «alles Geld, von dem das Gesetz spricht, ist tyrisches Geld» (Tosefta Ketubot XII, am Schluß). Der Halbschekel als Tempelsteuer mußte in tyrischer Münze bezahlt werden, und die fünf Schekel, die als Lösung für den Erstgeborenen darzubringen waren, mußten ebenfalls nach tyrischem Gewicht geleistet werden (Behorot VII, 7). Nach der Aussage des Josephus war tyrisches Geld in Palästina zur Zeit des jüdisch-römischen Krieges im Umlauf (Bel. Jud. II, 21, 2). Anderseits stammt der späteste Fund tyrischer Schekel und Halbschekel aus den Jahren 69/70 n. Chr. Das zeigt, daß die Prägung tyrischer Silberschekel offenbar von den Römern im Jahre 70 n. Chr., d. h. zur Zeit der Zerstörung Jerusalems und des Tempels, beendet wurde, wie schon G. F. Hill und E. T. Newell vermuteten.

Im Lichte dieser Tatsachen können wir versuchen, die Herkunft des Münzschatzes vom Karmel mit seinen 4500 Schekeln und Halbschekeln zu erklären.

Es scheint äußerst unwahrscheinlich, daß ein privater Geldbesitz irgendeiner Person fast ausschließlich (abgesehen von 160 römischen Denaren, nach Mitteilung des Vf. an Dr. Mildenberg, Zürich; der Übersetzer) aus tyrischen Schekeln desselben Typus bestanden haben sollte. Unwahrscheinlich ist es auch, daß der Hort aus einer Wechselbank oder aus einer Militärkasse stammt.

Dagegen kann die folgende Hypothese in Erwägung gezogen werden: Nach dem Traktat «Shekalim» (Schekelsteuer) der Mischna wurde im Monat Adar jeden Jahres der Halbschekel, den jeder Jude als Tempelsteuer zu entrichten hatte, eingezogen. Am ersten Tag Adar wurde diese Tempelsteuer verkündet, am 15. Adar begann der Bezug in den Provinzen, und am 25. Adar wurden die Steuergelder im Tempel zu Jerusalem entgegengenommen. Der Halbschekel mußte in tyrischem Geld entrichtet werden. Das Geld wurde aus jeder Stadt durch besondere Boten in den Tempel gebracht.

Wahrscheinlich stellt also der Hort vom Karmel den Betrag der Tempelsteuer von etwa 25 000 (jüdischen) Bewohnern, vielleicht mehrerer Städte, in Phönizien oder Syrien dar, der sich im Frühjahr 67 v. Chr. auf dem Weg nach Jerusalem befand. Als jedoch die Boten im Sommer jenes Jahres den Karmel erreichten, fanden sie den Weg bereits durch die römischen Truppen gesperrt, und so entschlossen sie sich, das Geld zu vergraben, bis der Weg nach dem Tempel wieder offen sein würde. Das war aber nie mehr der Fall, und der Hort blieb an jenem

Orte vergraben, bis er nun in unseren Tagen wieder entdeckt wurde. *Leo Kadman, Tel-Aviv.*
(Übersetzt aus dem Englischen.)

La Bastide-Pradines (Aveyron). Au lieudit Las Clapasses, dans les ruines de ce qui serait l'ancien village de Pradines, on a recueilli, avec des poteries médiévales et anciennes, un antoninien de Tétricus II César (Coh. 35).

Gallia XVII 1959, 410.

La Motte-Montravel (Dordogne). Au gué de Castillon (gué du « Pas de Rauzan »), sur le bord de la plaine de Colly, 50 m. en aval du lieudit Chapelle de Talbot, une tranchée pour l'installation des conduites du gaz de Lacq, a fait une coupure au travers d'un établissement gallo-romain : murs, tuiles, briques, céramique, bronzes d'Hadrien et d'Antonin le Pieux.

Gallia XVII 1959, 384.

Lampenberg (Baselland). Bei Renovationsarbeiten in der «Grubwaid» wurde ein Halbbatzen der Helvetischen Republik 1799 gefunden.

Von Dr. Schmaßmann, Liestal, dem Redakteur eingesandt.

Lausanne. Les démolisseurs des vieilles maisons de la Cité-Derrière, qui feront place à la nouvelle caserne de gendarmerie, ont découvert dans un pot de terre un dépôt d'anciennes monnaies, datant du XIII^e et du XIV^e siècle. Le trésor comprend plus de 300 pièces, entre autres des gros des rois de France et d'Avignon.

Tribune de Lausanne, 4 et 5 juin 1960 ; Le Courrier, Genève, 4 juin 1960.

Lavaud (Loire-et-Cher) v. Jospes.

La Vineuse (Saône-et-Loire). Fouilles depuis 1955 au lieudit Villerest. Villa rustica gallo-romaine. Monnaies : 1 Faustine jeune, 1 Claude II le Gothique, 3 Tétricus, 1 Probus, 1 Carus, 1 Constantin Ier, 1 Valens, 1 Magnus Maximus, 2 indéterminées du IV^e siècle. Nous rappelons le gros trésor de la Vineuse, découvert en deux lots, en 1938 et 1940 (9000 et 7000 pièces) étudié par P. Le Gentilhomme, dans la Revue numismatique 1942, 23-102 (1^{er} lot) et par A. Morgand, dans les Annales de l'Académie de Mâcon, III^e série, XXXV, 1940-41, 116-134 (2^e lot).

Gallia XVI 1958, 367-369.

Le Buis (Haute-Vienne). Une nouvelle monnaie d'or romaine (non décrite) a été découverte à Leycuras, où furent déjà récoltées à diverses reprises dans le champ des Quéries, de 1830 à 1939, environ 80 aurei, allant de Domitien à Commode.

Gallia XVII 1959, 487.

Ligardes (Gers). Au lieudit Maroche on a découvert quelques vestiges d'une villa romaine : débris architectoniques, tessons de poteries com-

munes, céramiques sigillée et quatre monnaies : un as de Néron, un denier d'Antonin, un minimus de l'époque de Tétricus et un nummus de Constantin.

Gallia XVII 1959, 416.

Limoges (Haute-Vienne). Rue Ampère, dans un jardin : un as de Caligula (RIC 44).

Gallia XVII 1959, 487.

Luzech (Lot). Les recherches autour du temple gallo-romain ont été poursuivies. Au Nord de ce temple la couche gauloise, au contact avec le rocher, a fourni quatre nouvelles monnaies « à la croix » du type cadurque et une obole « au Cheval » du même peuple (type La Tour, Atlas pl. XII, n° 4365 = Blanchet, Traité p. 288, fig. 163). Les couches superposées, nettement gallo-romaines ont livré un as de Néron au type du temple de Janus.

Gallia XVII 1959, 436-437.

Mantry par Sellières (Jura). D'après une communication du docteur Longuet on aurait trouvé, vers 1910, un pot de terre contenant environ 20 monnaies barbares du III^e siècle, la presque totalité à l'effigie de Tétricus père et quelques unes de Tétricus fils, deux de Victorin et une de Claude II.

Bulletin Soc. Franç. de Numismatique,
13^e année, n° 6, juin 1958, p. 219 s.

Mittelbronn (Moselle). Les monnaies recueillies sur l'emplacement de l'officine de céramique gallo-romaine en confirment les dates de l'activité des temps d'Hadrien jusqu'à la fin du deuxième tiers du III^e siècle coïncident avec la première destruction des toutes les villas de la région. Le sol de Mittelbronn conservant mal le bronze les monnaies sont en partie en mauvais état et, dans quelques cas, illisibles. Ont été découvertes : un sesterce d'Antonin, des moyens bronzes d'Hadrien (dont un douteux), de Faustine mère, de Marc-Aurèle, de Commode, de Julia Domna ; toutes ces pièces à revers illisible, quatre moyen bronzes tout-à-fait illisibles, et un Antoninien d'argent de Valérien père (Rev. Felicitas Augg., BMC 34).

Marcel Lutz. L'officine de céramique gallo-romaine de Mittelbronn. Fouilles de 1953 à 1957, dans Gallia XVII 1959, 102-160, spéc. p. 112.

Mönchberg (O. A. Böblingen, Württemberg). 36 Münzen, vergraben zur Zeit des Dreißigjährigen Krieges.

E. Nau. Ein neuentdeckter Münzschatz in Mönchberg («Aus Schönbuch und Gäu», Böblinger Bote 1957, Nr. 9, S. 33-34).

Mönneraa (Schweden, Nähe Stockh.). Schatzfund von 34 arabischen Dirhems, sechs Armspangen und anderen Schmuckgegenständen.

Zeitungsnachricht: Zofinger Tagblatt u. a., 20./21. April 1960.

Monceaux (Corrèze). Sondages au Puy du Tour 1957. « Une monnaie de bronze des 'Neronenses' (pré-romaine, à légende ibérique, cf. la trouvaille de Vieille-Toulouse II) qui paraît être l'exemplaire le plus septentrional noté jusqu'à ce jour. » *Gallia XVII* 1959, 368.

Montjustin (Haute-Saône). Sanctuaire gallo-romain au lieudit Le Fenis, fouilles de 1955 à 1957. Nombreuses monnaies éparses (offrandes ?) dont une partie a dû être dispersée par le pillage du site consécutif à la découverte ; près de 200 ont pu être rassemblées. Monnaies gauloises : 23 en argent, bronze ou potin : Ateula-Ulatos, Togirix, Turonos, Cantorix, Germanus Indutilli et anépigraphes ; République romaine : 14 as de bronze, quinaires et deniers allant de 194 (C. Maianius) à Octave (29 av. J.-C.). La grande masse des monnaies appartient à l'époque de la Maison julio-claudienne : 91 pièces identifiées et de nombreuses trop mal conservées pour être déterminées, sont des MB et des PB de l'atelier de Rome, de Nemausus, Colonia Copia, Lugdunum, sauf 2 deniers (Auguste, avec C. et L. César, principes juventutis, et Tibère, avec Livie trônant. Les trois Flaviens sont représentés par une dizaine de pièces, Nerva par une seule, Trajan par 5 pièces. Le sanctuaire doit remonter au règne d'Auguste ou de Tibère ; il a été abandonné sous celui de Trajan.

Lucien Lerat, dans *Gallia XVI* 1958, 343-348.

Montmaurin (Haute-Garonne). 1956, dans un puits funéraire d'une villa rustica aux bords de la Save : 6 PB du IV^e siècle : un nummus de Constant César (Coh. 50), deux de Constance II Auguste (C. 45 et 100), une imitation d'un demi-nummus du IV^e s. (?) totalement fruste, une imitation grossière d'un demi-nummus d'époque constantinienne au type de GLORIA EXERCITVS, une pièce de bronze, se délitant. Les fouilles de 1957 et 1958 sur l'emplacement de la villa ont fourni, en tout, plus de 200 monnaies, de grande majorité du règne de Constantin Ier et de celui de Constance II.

Georges Fouet. Puits funéraires d'Aquitaine, annexe I. Les monnaies, par Michel Labrousse, dans *Gallia XVI* 1958, 187, cf. *Gallia XVII* 1959, 436.

Montredon-Labessonié (Tarn). En 1956, un trésor de monnaies gauloises en argent, contenu dans un vase de terre fermé d'un couvercle, a été trouvé accidentellement près du village de Paulhe. Le vase a été brisé, jeté au rebut et la grande majorité des espèces dispersées. Deux lots, de 12 et de 13 pièces, ont pu être étudiés. Les pièces sont à flan cisaillé et pèsent entre 2 g. 20 et 2 g. 30. La plupart se rattachent à différentes séries des monnaies « à la croix », d'autres portent, au revers, l'image d'un sanglier disloqué,

type déjà connu par la trouvaille de Castres et par celle de Vinaigre (aujourd'hui Montmèze) dans l'Hérault. *Gallia XVII* 1959, 446.

Mousteru (Côtes-du-Nord). M. Pierre Merlat, directeur de la Circonscription des Antiquités Nationales de Rennes a pu identifier trois aurei romains provenant d'un trésor (dispersé) de monnaies d'or et d'argent, contenues dans un vase, trouvé vers la fin de 1908 dans un champ du village de Beuseyer (commune de Mousteru) : aureus de Claude, atelier de Rome 46/47 (type Arc de triomphe), deux aurei de Néron, atelier de Rome 60/61 (type Couronne avec EX S C) et 66/68 (type Salus assise). Un quatrième aureus de la même provenance n'a pas pu être examiné par M. Merlat ; il serait de Néron et daterait aussi de 60/61. M. A. L. Harmois dans son Inventaire des découvertes archéologiques des Côtes-du-Nord, dans Bull. Soc. d'Emulation des Côtes-du-Nord XLVIII, 1910, 142 disait avoir vu un certain nombre de monnaies provenant de ce trésor avant sa dispersion : « pièces aux effigies des empereurs des colonies romaines en Afrique, beaucoup d'impératrices ».

Gallia XVII 1959, 340-341.

Mouy (Vallée du Thérain, Oise). 1956, au cimetière mérovingien, dans la sépulture XIII d'un guerrier avec hache et framée, trois monnaies romaines (pas dans la bouche du mort) : un pièce de Tétricus, 270/274, une de Constantin II César, atelier de Lugdunum 330/333, une d'Arcadius, même atelier 392/394 (Expertise de M. Lafaurie).

Gallia XVII 1959, 287.

Murviel-les-Montpellier (Hérault). Edifice romain, dont la nature ne peut être précisée (sanctuaire ?). Les monnaies : bronze de Nîmes à l'effigie des princes de la jeunesse, et monnaie de Domitien prouvent que cet édifice fut en service au moins jusqu'à la fin du I^e siècle apr. J.-C.

Gallia XVII 1959, 466-467.

Nandin (Ardennes). Dans la cave d'une maison gallo-romaine détruite par un incendie au II^e siècle : quatre monnaies, d'Hadrien, Antonin le Pieux et Marc-Aurèle.

Gallia XVII 1959, 243-244.

Nasbinal (Lozère). Reconnaissance du site de Puech Crémal Bas ; enceinte rectangulaire en pierres sèches, tessons de poterie commune et de céramique sigillée etc., onze monnaies romaines, dont une d'argent.

Gallia XVII 1959, 475.

Neudorf bei Staffelstein (Unterfranken). Beim Abbruch einer Scheune fand ein Bauer einen Tonkrug mit etwa 1000 Münzen, vorwiegend bischöflich-bambergische, deren Prägezeit die nachfolgende Zeitungsnotiz nicht angibt.

Heilbronner Stimme, 5. Mai 1960.

Neureut (nördl. von Karlsruhe). Im Sommer 1957 wurde bei Kanalisationsarbeiten im Hof einer Gärtnerei ein Tonkrug (in Scherben gegangen) mit etwa 400 Silbermünzen gehoben. Der Schatz besteht zum weitaus größten Teil aus badisch-durlachischen Sechsätzern des Markgrafen Georg Friedrich aus der Münzstätte Pforzheim von 1621 und 1622, von denen nur 60, und zwar stempelfrische, von 1622 gegen ca. 300 von 1621 sind, während Münzen seines Sohnes und Nachfolgers Friedrich V., seit Mai 1622, gänzlich fehlen. Beigemischt sind in wenigen bis einzelnen Exemplaren Sechsätzner und andere mittlere Sorten von Kurpfalz, Zweibrücken-Veldenz, Hanau-Lichtenberg, Brandenburg-Ansbach, Hohenlohe, Bayern, Straßburg, Worms und Haldeinstein (Freiherr Thomas I. von Ehrenfels), alle aus der Zeit bis 1620. Die Sorten deuten auf Soldgeld. All dies macht es wahrscheinlich, daß der Schatz die Kasse eines der an der badisch-pfälzischen Grenze aufgestellten badischen Landregimenter war und auf die Kunde von der vernichtenden Niederlage vergraben wurde, die Markgraf Georg Friedrich am 6. Mai 1622 bei Wimpfen gegen Tilly erlitt.

Friedrich Wielandt. Ein Fund badischer Kippermünzen aus dem Dreißigjährigen Krieg, in der Beilage «So weit der Turmberg grüßt» zum Durlacher Tagblatt, Januar 1960.

Nistos et Sacoué (Hautes-Pyrénées). Le sanctuaire de sommet sur la crête du Mont Sacoué, au Pic de Tourroc, découvert en octobre 1956, a livré une cinquantaine de petits autels votifs en marbre blanc ; presque tous semblent avoir été brisés intentionnellement ; aucun ne porte d'inscription. Parmi eux a été recueilli un nummus de Constantin Ier, atelier d'Arles 317 à 324, type de VICTORIAE LAETAE PRINC PERP (Coh. 640). Le sanctuaire était donc fréquenté au IV^e siècle. *Gallia XVII* 1959, 438.

Oudry (Saône-et-Loire). « Une remarquable petite pièce d'or gauloise (13 mm., 1 g. 90) a été trouvée dans un champ, près de la Ferme du Moulin-Bief, située sur l'Oudrache... La tête rappelle celles des quarts de statère de bon or attribués aux Séguisaves, aux Edouens et aux Ambarres. Au revers, bûge et, sous les chevaux, étoile et foudre. » *Gallia XVI* 1958, 369, fig. 22.

Paris, Ve arr., 35-37, rue Pierre-Nicole. Fouilles de 1957 et 1958 au cimetière gallo-romain. « L'étude, en cours, des monnaies semble devoir infirmer la thèse communément admise, de l'abandon de ce cimetière à la fin du III^e siècle. » *Gallia XVII*, 1959, 267-268.

Plan-de-Cuques (Bouches-du-Rhône). Une pièce incuse, moyen bronze de Postume, de l'atelier

de Lyon, a été trouvée au cours de travaux de jardinage (Coh. 42, RIC 194).

Gallia XVI 1958, 430.

Plestin-les-Grèves (Côtes-du-Nord). Dans la carrière de Bon Abri, un trésor de deniers de la République romaine, signalé dans le journal «La Bretagne à Paris» du 27 septembre 1957. On ignore la composition primitive de ce trésor qui a bien l'air d'avoir été aussitôt dispersé ; il semble que le Cabinet des Médailles de la Bibliothèque Nationale en ait au moins un inventaire succinct.

Gallia XVII 1959, 341-342.

Ploaré-Douarnenez (Côtes-du-Nord). Fouilles en 1957 à l'établissement gallo-romain de Plo-march'h : trois antoniniani, un de Gallien, un de Victorin et un de Tétricus père.

Gallia XVII 1959, 342-343.

Polen. J. Slaski und St. Tabaczynski legen ein Inventar von 153 Schatzfunden aus den Wojwodschaften Poznan (Posen) und Bydgoszcz (Bromberg) vor. Die Funde sind durchweg schon publiziert worden, aber z. T. an schwer zugänglicher Stelle. Großenteils sind es Hacksilberfunde, jedoch enthalten einige auch unversehrte Schmuckstücke. Etwa 80% der Funde enthalten Münzen des 10.-11. Jahrh., nur einer auch solche (arabische) aus dem 8. Jahrh., zwei Funden sind römische Münzen beigemischt. Von 22 Gräberinventaren enthalten 15 nur einzelne Münzen, die hier bis ins 13. und 14. Jahrh. hinabreichen. Das Fundbild der Horte ist im allgemeinen das gewohnte. Von Westen her strömten deutsche, angelsächsische, böhmische, ungarische Münzen ein, ausnahmsweise auch italienische und nordfranzösische, von Südosten zahlreiche arabische mit einigen sasanidischen und nordwestindischen. Polen ist mit Ausnahme der nicht genau lokalisierbaren geistlichen Gepräge (denary kryzowe) schwächer vertreten. Zahlenmäßig herrschen einerseits die deutschen, anderseits die arabischen Münzen vor. Zu jedem Fund wird die Literatur verzeichnet; leider fehlt eine Zusammenfassung der Einleitung in einer westlichen Sprache.

Jacek Slaski i Stanisław Tabaczynski. Wczesnośredniowieczne skarby srebrne Wielkopolski materiały. Polska Akademia Nauk. Instytut Historii Kultury materialnej. Polskie Badania archeologiczne, Tom 1, Warszawa-Wrocław 1959. Mit Fundkarte, Tabellen und 27 Tafeln.

Pont-de-Roide (Doubs) v. Châtel sur Pont-de-Roide.

Pütz (Kr. Bergheim, Rheinland). Im Ortsteil Kirchtröisdorf wurde 1951 in einem fränkischen Grab eine silberne Münze des Monetars Madulinus gefunden. Sie ist aber z. Zt. verschollen.

Bonner Jahrb. 155/156, 2. Teil, 1955/56, 507.

Regensburg. Beim Ausbau der Bischof-Wittmannstraße 1958 wurden Schichten des römischen Cohortenkastells angeschnitten, und es wurde dort eine Münze des Titus gefunden.

Verhandlungen des Histor. Vereins für Oberpfalz und Regensburg 100, 1959, 254.

Rheinhausen-Oestrum = Asciburgium (Kr. Moers, Rheinland). Denar des Q. Fabius Labeo, um 109 v. Chr. Grueber II 494; Babelon, Fabia 1), As und As-Halbstück von Nemausus, um 27 bis 16 v. Chr., Tiberius: As für M. Vipsanius Agrippa.

Bonner Jahrb. 155/156, 2. Teil, 1955/56, 415.

Roggings (Kr. Regensburg-Süd). Bei der Stanzmühle wurde 1958 eine Münze des Commodus gefunden.

Verhandlungen des Histor. Vereins für Oberpfalz und Regensburg 100, 1959, 255.

Roquefort-sur-Soulzon (Aveyron). Sur le Roc de Combalou qui domine Roquefort, des recherches poursuivies depuis 1953 ont fait découvrir, au milieu d'autres substructions gallo-romaines, celle d'un petit temple carré, de tradition celtique. Au voisinage de ce sanctuaire on a recueilli entre autres objets 11 monnaies romaines qui vont de l'époque d'Auguste à la seconde moitié du IV^e siècle.

Gallia XVII 1959, 412.

Rouvray-les-Merles (Oise). Au lieudit « le Mont Catillon » on a trouvé, en 1953, un trésor monétaire de 75 deniers de Sévère à Gordien III, 414 antoniniani de Gordien III à Gallien, 184 antoniniani de Postume. L'enfouissement date de 262-263, avant la grande inflation.

Gallia XVII 1959, 285.

Russikon. Der 1945 bei Russikon, im Feld unterhalb von Ludetswil, nördlich von Bläsmühle gefundene Sesterz des Antoninus Pius (s. Schw. Mzbl. Heft 37, S. 42) wurde nunmehr von der Direktion der öffentlichen Bauten des Kt. Zürich dem Schweiz. Landesmuseum übergeben. Es ist ein Sesterz COS IIII (145-161 n. Chr.) mit Rv. Sitzende Roma mit Victoria, Lanze und einem auf einer Prora ruhenden Schild (Coh. 225, BMC 1656, pl. 40, 4).

Saint-Jean-d'Angély (Charente-Maritime). Près de l'aqueduc conduisant à cette localité on a recueilli un moyen-bronze de Gallien, frappé à Alexandrie d'Egypte, Rv. L. IB, La Concorde assise à g.

Gallia XVII, 1959, 479.

Saint-Mézard (Gers). Sur le sommet de la colline qui porte la ferme de Beauregard, des sépultures à inhumation avaient été découvertes, voici quelques années. L'une des tombes contenait un mobilier funéraire: deux cruchettes en terre, une plaque circulaire ajourée en tôle de bronze, un « poignard » (aujourd'hui perdu) et 15 monnaies du IV^e siècle, dont 8 ont été conservées. Toutes sont de l'époque de Constantin II ou de Constance II et datent le cimetière.

Gallia XVII 1959, 419.

Saint-Père-sous-Vézelay (Yonne). Fouilles de 1957 aux « Fontaines Salées », thermes d'époque gallo-romaine. Dans l'édifice appelé « Hostellerie » on a découvert un trésor monétaire de 266 pièces frappées pour la plupart au même coin de Magnence et de Décence qui date avec assez de précision l'incendie de l'habitat au milieu du IV^e siècle. Une trentaine de monnaies étaient réparties sur le sol.

Gallia XVI 1958, 318-319 et fig. 22.

Saint-Rémy (Saône-et-Loire). Etablissement romain, au lieudit La Vigne de Saule, 1956 : un denier de Vespasien, une monnaie du IV^e siècle, peut-être de Constance II. Gallia XVI 1958, 366.

Saint-Vaast-les-Melle (Oise). Dans une carrière exploitée à l'époque romaine, vers l'orifice d'un puits, une monnaie de Néron.

Gallia XVII 1959, 286.

Sannes (Vaucluse). Fouilles de 1952 ; nécropole gallo-romaine. Tombe à urnes I : Moyen bronze de Domitien au rev. de la Victoire ailée à droite, tenant une couronne de laurier ; l'indication du consulat à l'avers est illisible ; tombe IX : moyen bronze de Domitien, fruste, au revers d'un personnage drapé ; Tombe X : Moyen bronze de Faustine I : DIVA FAVSTINA, Rv. AV..., personnage drapé ; Tombe XIV : Monnaie de bronze très fruste, de Domitien ; Tombe XX : Moyen bronze de Trajan, Rv. LIBERALITAS, l'empereur assis, au devant des personnages. En surface, mais provenant de mobilier funéraire : Moyen bronze d'Hadrien et moyen bronze de Commode, Rv. Fortune ou Abondance.

André Dumoulin. Recherches dans la région d'Apt, dans Gallia XVI 1958, 222-237.

Sarajewo. Im Erdaushub eines im 2. Weltkrieg zerstörten Hauses wurde eine Blechkassette mit über 100 modernen Goldmünzen gefunden, nicht weit von dieser Stelle ebenso viele solcher in einer Gasröhre versteckt.

Heilbronner Stimme, 20. April 1960.

(Fortsetzung in Nr. 39)